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翌
建
築
基
本
法
を
つ
く
ろ
う
―
饉
順

規
制
の
多
く
は
、
国
で
一律
に
定
め
る
と
い
つ
よ
り
は
、
自
治
体
が
条
例
で
決
め
る
フ」と

が
望
ま
し
い
と
考
え
る
。
法
律
レ
ベ
ル
の
規
制
を
な
る
べ
く
条
例
に
移
し
て
い
く
こ
と
に

よ
り
、
比
較
も
見
え
て
き
て
、
運
用
に
つ
い
て
も
よ
り
よ
い
も
の
を
手
本
に
し
て
い
け
る
。

風
力
発
電
機
は
従
来
の
重
厚
長
大
型
と
何
ら
変
わ
り
は
な
く
、
施

設
が
巨
大
化
す
る
と
必
ず
利
権
が
発
生
す
る
も
の
で
す
（保
坂
展
さ
。

エ
コ
キ
ュ
ー
ト
や
、
サ
ッ
シ
な
ど
に
よ
る
防
音
対
策
に
よ
つ
て
、
低

周
波
音
被
害
を
発
症
す
る
ケ
ー
ス
に
も
な
る
こ
と
を
、
建
築
関
係

者
は
目
を
向
け
て
く
だ
さ
い
（汐
見
文
じ
。

↑
静
岡
県
東
伊
豆
町
奈
良
本
の
風
力
発
電
施
設
が
発
す
る

低
周
波
音
２
首
圧
レ
ベ
ル
と
、
そ
の
時
間
変
化
（
１０
秒
毎
）

「‐」と4邸靭暗淑馨

幻
Ω
禁
業
設
計

低周波音症候群被害者の会=「政府奨励のエコ機器Q被 害者0加害者を生み出劇

被害の現場から=風 力発電。エコキュート。スーパーマ…ケットの冷却設備・建設現場

環境省=「低周波音被害は増えている」

電力会社・エコキューレトカー=「低周波音」アンケート

「巨大風力発電機の夜間運転停止、建設距離規81j急1カ=保坂展人

「高気密・高断熱などの防音対策が低周波音被害を助長」=汐見文隆
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0貴 社の管内(電力会社)においてエコキュートを

導入(販売)した世帯数の実数について教えてください。

②エコキュートを設置する際の条件
(隣家のユ巨離など)があれば教えてください。

0エ コキュートの低周波音による健康被害が

出ておりますが、低周波音に対する貴社の見解を

お願いします。

東京電力蟹師よ聟「諾ll;λO:ξ‰』:役Ⅷ
l,350,000イ卦

②現時点で、エコキュートの室外機固有の明確な設置基準はないものと

認識しており、基本的にはお客様のご判断で設置場所を決定していただ

いております。当社は設置基準を設ける立場ではございませんが、お客様

から間い合わせいただいた場合には、近隣に配慮して配置いただくように

お伝えしております。

0エ コキュートの室外機の

低周波音に関する対応につ

いては、基本的に製造者で

あるメーカー側で行われて

いますが、エコキュートをお

勧めしている当社としても、

お客様からの声には真摯に

耳を傾け、必要に応じてメー

カーとの情報共有など、連

携を図ってまいりたいと考

えております。

して、当社

へのお間い

合わせはご

ざいません。

今後も情報

収集に努め

てまい りま

す。
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②
当
社
で
は
、
エ
コ
キ
ュ
ー
ト
の
販
売

・
設
置
を
行
っ
て
い
な
い
こ
と
か
ら
、
設
置
条
件
は
各
メ
ー
カ
ー
に
よ
る
。

０
当
社
管
内
で
は
、
エ
コ
キ
ュ
ー
ト
に
よ
る
健
康
被
害
は
承
知
し
て
い
な
い
。
今
後
も
情
報
収
集
に
努
め
た
い
。
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②
各
メ
ー
カ
ー
指
定
の
据
付
条
件
に
従
い
、
設
置
し
て

い
た
だ
く
よ
う
お
願
い
し
て
い
ま
す
。

０
当
社
に
対
す
る
相
談
事
例
は
確
認
さ
れ
て
い
ま
せ
ん
。

今
後
も
情
報
収
集
に
努
め
ま
す
。
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あ
り
、
当
社
か
ら
の
回
答
は
差
し
控
え
さ
せ
て
い
た
だ
き
ま
す
。

０
当
社
へ
健
康
被
害
の
相
談
が
寄
せ
ら
れ
た
事
例
は
ご
ざ
い
ま
せ
ん
。
引
き

続
き
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情
報
収
集
に
努
め
て
ま
い
り
ま
す
。
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台、 20064F・…・…53,000イ卦、 2007

年 ……62,000台、2008年………

71,000イ卦

②当社が定める設置条件はあり

ませんが、メーカー指定の施工条

件をお願いしております。

0現 在のところ、低周波音に関



社
の
販
売
実
績
は
回
答
致
し
か
ね
ま
す
。
会

社
の
実
績
に
つ
い
て
は
、
日
本
冷
凍
空
調
工
業

会
の
ホ
ー
ム
ペ
ー
ジ
に
て
開
示
さ
れ
て
お
り
ま

す
の
で
そ
ち
ら
を
ご
参
照
く
だ
さ
い
。

②

据
付
工
事
説
明
書
か
ら
抜
粋
し
た
添

付
資
料
を
ご
参
照
く
だ
さ
い
。

０
低
周
波
音
に
つ
い
て
の
お
間
い
合
わ

せ
で
は
ご
ざ
い
ま
す
が
、
現
在
の
と
こ
ろ

エ
コ
キ
ュ
ー
ト
の
因
果
関
係
は
確
認
で
き

て
お
り
ま
せ
ん
。
低
周
波
音
に
関
す
る
間

題
は
重
要
事
項
と
認
識
し
て
お
り
、
工
業

会
で
取
り
組
ん
で
い
る
と
こ
ろ
で
す
。

三
菱
電
気
罫
錬
餞

翡キンエ業2:戦
については頌して

②カタログ・据付説明書に添付資料の項目を明記していま

す。(ヒートポンプユニットは運転音や冷風が隣の家などの迷惑にならない

所へ据付けてください。〔特に隣家との境界線では、環境基本法第16条の規

定に基づく騒音に係る環境基準及び都道府県の条例などを満足すること〕)

0低 周波領域の運転音に

ついては、暗騒音に対して、

大きな音圧レベル差は認め

られません。

近年、「エコ」と称される風力発電機やエコキュートから

低周波音被害が各地で幸長告されている。

中でも政府奨励の「エコキュート」は、2008年 10月 には、

累計出荷台数が 150万 台を突破、京都議定書目標達成計画には、

2010年 までに累計520万 台を目標に普及に取り組む。

扉には、電力会社、メーカー(10社に送付)に、

エコキュートの低周波音対策についてアンケートを願つた。

各社共通して「低周波音による健康被害はない」。

低周波音による健康被害は1970年 代から報告されながら、

国は「知らせない、認めない、救わない」。

低周波音被害は個人差があるとはいえ、政府奨励の環境にやさしいと

呼ばれるエコ機材によって、身体が蝕まれ、近隣社会に亀裂が入る。

消費者側も低周波音問題に目を向けてほしい。

いつ被害者、そして加害者になるとも限らないのだから。
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②
九
州
電
力
で
は
設
置
条
件
を
設
け
て
お
り
ま
せ
ん
。

メ
ー
カ
ー
様
の
パ
ン
フ
レ
ツ
ト
な
ど
に
記
載
さ
れ
て
い
る
特

定
の
施
工
条
件
に
従
っ
た
設
置
を
お
願
い
し
て
い
ま
す
。

０
当
社
へ
健
康
被
害
の
情
報
が
寄
せ
ら
れ
た
事
例
は
あ
り

ま
せ
ん
。
低
周
波
音
に
つ
い
て
は
今
後
も
情
報
収
集
に
努

め
て
ま
い
り
ま
す
。
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沖 縄 電 力 理f.l粧

台、2006年……・128台、2007年

………512イ卦、 20084F …・…・1,318

台(単年度増加数)

②弊社は、エコキュートの販

売、施工を行っておりません。

0エ コキュートによる低周波音

の健康被害について、事例の報

告はございません。今後とも、

情報収集に努めていきます。
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03 11111:日]日日 121
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刻

04 252

05

06 828

◎エコキュートの累計 出荷 台数 (単位:万台)※ 2008年度は10月までの累計

資料:電気事業連合会・(社)日本冷凍空調工業会、(財)ヒートポンプ・蓄熱センター

②弊社では施工を行っておりませんので、回答いたしかねます。なお、メー

カーの据付工事説明書に従い設置するものと考えております。

0エ コキュートによる低周波音の健康被害は把握しておりません。弊社とし

ても、情報収集に努めたいと考えております。

四
国
電
力

η
「
刊

６
０
０
台
、
２
０
０
６
年

７

０

０

台

、

２

０

０

７

年

…

…

１

６

，

３

０

０

台

、

２

０

０

８

年

…

…

２

２

，

０
０
０
台
、
（た
だ
し
２
０
０
８
年
４
月
～

２
０
０
９
年
２
月
の
累
計
）

②
メ
ー
カ
ー
指
定
の
施
工
条
件
を
お

願
い
い
た
し
て
お
り
ま
す
。

０
当
社
へ
の
相
談
事
例
は
ご
ざ
い
ま

せ
ん
。

乖電



馳 球にやさしし」といわれる
政府奨励のエコ機器
被害者・加害者を生み出す
低周波音による健康被害は1970年 代にさかのばる。

しかし、国の姿勢は瞭口らせない、認めない、救わない」。

低周波音被害の窪田氏は2006年

「低周波音症候群被害者の会」を立ち上げ、

低周波音被害の啓蒙と被害防止の認知活動に懸命だ。

「2006年 6月7日、午前11時40分 ご

ろ、国立市北のJR中央線国立線で、

東京発高雄行中央線快速電車が

ホームに進入する際、隣接する立体

工事現場の列車停止装置が作動、

電車が停止した。8本が運休、18本

が2～ 28分遅れ、乗客1万4,000人

に影響が出た。立川署などで原因を

調べたところ、立体交差工事現場の

近くに住む男性が、『工事の騒音が

うるさく、注意しようと現場に向か

う途中、危ないのでボタンを押して

電車を止めようと思った。申し訳な

いことをした』と話している」

「国立駅 列車停車ボタン押す

1万4,000人に影響Jと見出しがつけ

られた記事に経新間・2006年6月7日)の

男性が、「低周波音症候群被害者の

会」臨時代表窪田泰さんである。

窪田さんが低周波音による健康

被害が表れたのは15年ほど前から

窪
田
泰
臨 低
時 周
代 波
表 音

症
イ民
群
被
害
者
の

に向かい、緊急停止用ボタンを押した後、バックファー

目がけて投石した。

窪田さんの苦しみは、大型重機の低周波音が原因で

あるが、新間では「騒音Jと記された。

[繹 [

5日付の朝日新間には「高速道公害に死の抗議Jの見出し

で、車の騒音や超低周波音による振動に悩まされていた

長野県の主婦が橋から飛び降り自殺を図った記事が載

る。「日頃から、女性は『橋から飛び降りて道路公団に抗

だと言う。車のアイドリンクの振動によって、頭の中や

内llEが揺れるような痛みが走り、心臓はチリチリ動きだ

した後、苦しくなった。2004年からJR中央線三鷹―立

‐    川間の高架化工事が始まると症状はより顕著になった。

作業ヤードから窪田さん宅の距離は約15m、一日中、工

事が続けられ、バックファーやクレーンの大型重機の低

周波音によって、身体が船酔い状態になる。横になって

も枕を通じて振動が伝わり、心拍数が上がって苦しくな

り、眠れない。低周波音のピーク値がヤリのように尖っ

ていることが身体で感じられ、その音圧が連続した状態

は形容しがたい苦しみに襲われる。

JR側 に何度も身体の症状を訴え、大型重機を作動す

る際は、事前に伝えるよう交渉したが、事実が通達され

ることはなく、夜問も工事が続いた。3月20日、JR側 が

窪田さん宅で低周波音を測定、その3週間後「低周波音

は発生していないJと測定結果が説明された。しかし、

測定当日、身体の不調がなかったため不審に思い、重機

の型番および台数を確認すると、重機を動かじていない

ことが分かった。JR側からのお詫びは一切なく、相変わ

らず昼夜問わず工事を続けた。6月7日、これまで我慢

していた怒りの限界を超え、重機を止めさせようと現場

周激 謂£靡驚)
聴取    よく聞こえる

ガタツキ   なし

距離減衰  普通の減衰

隔壁減衰  反射、吸収が著明

個人差   あまりない

被害感   やかましい

被害発生  直ちに

被害場所  屋外

経過    1員 れる(楽になる)

防音対策  有効

耳栓    有効

対策    容易

外国人   厳格

日本人   割合寛大

ペット    反応するイヌがある

脳受容   右脳

測定    騒音レベル(A特 性)

低周波音域
(10～ 40Hz)

あまり聞こえない

きつい時起こり得る

少ない(遠くまで届く)

貫通する能力が強い

極めて著明

大変苦しじヽ(不定愁訴)

時間を置いて(潜伏期)

屋内

どんどん増悪

かえって悪化

無効～増悪

困難

害J合平気

極めて鋭敏になり得る

あまり反応しない?

(被害者は)左脳+全 体

l β Oct Band周波数分析

超低周波音域の更に低じヽ

(1、2、3 15Hzあたり?)

全く間こえなぃ

よく起こる

極めて少ない(さらに遠く)

さらに貫通力が強い

あまりない

大変苦しい(不定愁訴)

直ちに(試運転時も)

屋内・外

慣れなぃ?

無効

無効(～時に有効?)

困難

不明?

鋭敏?

イヌ・ネコが強く反応する

右脳?

1/3 0ct Band周波数分析

〈特集)「エコJと低周波音被害

表 1音(空気振動)の住民被害像
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“

■■イ||
議 したい』ともらし、道路公同は『超

低周波音公害を認めた』」と報道 さ

れている。

約2年の間に低周波音被害に苦しむ9家族

が、わが家を捨てました。また、家にいると

苦しいからと、親戚、知人、ホテルなどを渡

り歩いたり、貸室を利用される人も多い。そして、残念ながら、自殺未遂事件や

自殺も複数発生しているのです」と目頭を押さえる。

a⑫ 瞼 妙 i嫌 辟 矧 翁

2004年に環境省が評価指針として、何Hzで何dB以上なら被害が出やすいと

いう「参照値Jを定めたが、窪田さんは参照値を「科学的に裏づけがないJと批判

する。

「参照値は法的基準ではなく、目

安に過ぎません。しかし、地元自治

体に測定を依頼すると『参照値以下

です』と、被害者が簡単に切 り拾て

られています。参照値は感覚閾値を

基につくられたものですが、大きな

誤 りは『骨導音』の検査項目が欠落

していることです。音を聞く場合、

外耳―中耳―内耳へと空気振動が

伝える『気導』のほかに、外耳、中耳

を解さず、骨を伝わって内耳に青を

届ける『骨伝導』があります。気導音

を失ったベートーベンは、指揮棒を

口にくわえ、その先端をピアノに押

し付けて音を確認しながら作曲でき

たのは、この骨導音によるものです。

身近なところで言えば、耳鼻科の聴

力検査にも骨導音検査があります。

低周波音は頭蓋骨に振動が伝わっ

て身体不調を発症しますから、骨導

音を反映しない参照値はまったく根

拠にならないJ

窪田さんが調査 した低周波音被

害の音源のほとんどが、近隣に設

置された電化機材によるものだ。近

年、静音化 と称 して、騒音を低 く

し、結果として低周波音域を増大さ

せた機材が増加した。低周波音は、

掴むことも、色も匂いもない。多く

の人には間こえることもない空気振

動。それが、被害者にも加害者に

もなり得る凶器と化すことに関心を

持ってほじい、と窪田さんは痛切に

(`)

低周波音は間こえにくい周波数

100Hz=1以下の音で、20Hz以 下は

音として感知されない。主な音源

は、大型重機などの他、コンプレッ

サー、エコアイスやエコキュート、

静騒音設計の業務用冷却冷凍設備・

建設工事用大型重機やエアコン室

外機、風力発電用風車など、いずれ

も「地球環境にも人々の生活にもよ

り優しく、あるいは利便′l■がより高

まるJとうたう、政府推奨の機械装

置だ。特に稼動が長時間続き、ある

周波数における音圧(dB)‖2だけが突

出したピーク状になると被害が出や

すいと言われている。

低周波音による健康被害の典型的な症状は、「耳鳴

り、不眠、イライラJで、重篤になると、窪田さんのよう

に、脳みそや内臓がゆすられる不快感・Л匝吐などの船酔

い状態となる。

「1970年代から低周波音被害があることを政府は知り

ながら、『知らせない、認めない、救わない』と低周波音

被害者を棄民同然に扱っている。被害者の現状を社会

に正確に伝え、低周波音被害者の権利の確立と低周波

音の減少・被害の防止を目指して、2006年 12月、『低周

波音症候群被害者の会』を設立しました。低周波音間題

に長年取り組まれている汐見文隆医師を名誉顧間に迎

え、私が臨時代表を務めていますJ

窪田さんは汐見医師から低周波音レベル計Nん 1ア、

および1/3オクターブバンド実時間分析器SA 29(共にリ

オン勤を譲り受け、低周波音の汲1定の指導を受けた。関

東近郊を主体に、低周波音で苦しむ被害者宅に出向き、

低周波音沢l定を続けている。

「毎月3、4件ほど照会があり、これまで50件ほど計測

してきました。低周波被害者の音源の原因は、1/3が音

源不明、1/3が隣家に設置されたエコキュート、残 りは

隣 接 す る コ ン ビニ、ス ーパ ー、病 院 註 |=1- ヘルツ(Hz)凋 波数・振動数を図る単 リボンを身につけるように呼

などの空調機、冷却機のコンプレッ舞彬卵躙雲2屏翁鰊⑬:び
洲す乱る

サ ーな どです。憩 いの場 で あるべ き て間こえる振動数帯数は20～2万Hzと言われている

家庭において、低周波音によって一袋離需■濃鰤 瞥[:[翼颯:覆
日中緊張状態に置かれては、心身は く低下する。20Hz以下を超低周波音、2万Hz以上を

休まらず、健やかな家庭生活を営む
弯 晉茸 kノКdけ 音の大き鏡 →である証

ことはできません。会を立ちJ二げた レベルをあらわす単位

上 1容易に測定できる騒音

沢」定と違って、低周波音の

測定では、低周波音の大き

さのほか、発生原因・個所

の評価・追求あるいは防止

対策のデータを得るために

実時間で1/3オクターブの周

波数分析が必要となる。都

道府県には最低1台は配備

しているといわれている

下 |ゴールドリボンをつける

窪田氏。低周波音公害を

社会全体の問題として広め

るほか、低周波音被害者に

対する理解と支援の気持ち

を示すシンボルになるよう、

低周波音被害者にゴールド

勒 簿 |ず

(特集)「エコJと低周波音被害

訴えている。
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[1寺集]li到と低周波 音被害

石油代替のエネルギーとして風力発電が期待され、

政府の政策も後押しの方向に動いている。

その一方で風力発電施設の反対運動が全国各地で起こっている。

住宅に近い平野部や緑豊かな山間部まで建設地が広がり、

景観破壊に加え、風力発電施設が発する低周波音により、

住民から体調不良の声が上がっている。

今後80基 が建設予定される伊豆半島で、

風車建設禁止仮処分を提訴し闘ってきた住民に、

経緯と現状を聞いた。

ミ饉乙返薗ittχ[:[:毀餃懸LI
II じますよJと、川澄透さんは語気を少し荒げて話す。

:   ここ静岡県東伊豆町奈良本の住民として天目地区風力発電連絡協議会(以

‐ヽ   下、脇議会)の代表を務め、風車建設に反対してきた。だが、標高約700mの 帯

|| 1 木山の尾根に風車10基がずらりと建設され、南斜面の住宅地(三井・大林刹

‐
1 温泉=」荘地)を囲んでしまった。風車はドイツGE社 製で、発電した15,000KW

I  ヽ を17年間、東京電力に販売するという。事業者はクリーンエナジーファクト

「風車被害者Jが続出している奈良

本の別荘地区には、退職後の第二

の人生を過ごしたいと、終の棲家とI,

風
車
施
設
周
辺
で
住
民
の
体
調
不
良
発
生
。

▼多
ズ
メ
ン
ト
が
欠
落
し
た
建
設
強
行
は
問
題
だ
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天目地区風力発電

連絡協議会の

川澄透さん(右)と

近藤伸寿郎さん(左)

| =ヽ

、 ■ヽ

|ヽ

lilヽ

して暮らす人が多い。川澄さんもそ

の一人だ。風力発電施設が穏やか

な生活を破壊していく状況と、協議 積||:|

I●.●、 会の対応について語る。
.  ‐  、

|ヽ‐ヽ : 「2007年12月末工事完了、4基が

|:||＼
試運転硼 始した直後か咲 私も含

|● || め周辺住民に、耳鳴り、めまい、集中

住宅から約500mの

距離にある6号風車

(特集 )「エコJと低周波音被害
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東伊豆町奈良本の

風力発電施設が発する

低周波音と参照値

同年3月、協議会は、『風車が発

する騒音の被害』とし、自ら別荘地 40

の住民への調査を実地じました。行

政に調査を訴えても、まったく動い 30

てくれないからです。
        20

結果は深刻なものでした。被害を

訴えた人は25家族中21家族(84%)、 10

被害日数は29日中17日的%)。特に

風速6m/秒 以上の際、夜間の不眠

の苦情が多くありました。また、騒

音被害を訴えているのは、風車から

800m以 内に生活する17人中15人

(約88%)であることが判明。

なお、同地区の2カ所の低周波音

を測定しようとしましたが、風速が

弱く測定できませんでした。沢l定器

は、住民たちが100万円募って購入

|

したものです。町には測定器はなく、所有じている県は

技師がいないという不誠実な対応で貸し出してくれませ

ん。また被害者が自己の負担で被害状況を調査する仕

組みも合点がいきません。

さらに間き取り調査も行いました。聞き取り調査の内

容を、協議会会員でこの地で退職後の人生を送る近藤

伸寿郎さんが、自身の症状とともに説明。「住民は一様

ト

周波数[Hz]

25 315 4   5  63  8  10 125 16  20  25 31 5 40  50  63  80

しかし、身体の不調を医師に訴えても、『風車病]の知

見のない医師には風車が原因とは特定できません。『異

常がない』と精神安定剤を処方するだけです。もっとも

家を出て、風車から2km以 上は離れると、症状は嘘の

ように止みます。だから日中は家に帰らない人もいます。

また症状には家族でも個人差があり、それが元で家庭内

不禾日の元になったりもします。

自然環境の変化では、カラスや野鳥の姿が消えまし

た。山間の猪が、住宅地まで下りて菜園を荒らしたりし

ます。動物は敏感なのか、風車が回ると暴れる飼い犬も

います」。

蝋 躙 響啓

こ

瑾

民が建設前に危惧していた通 りになりました。住民は

2006年 12月に協議会を設立し、2007年 5月10日、建設

工事を開始(2007年4月着工)していた事業者CEFに 対して、

「健康被害、景観被害、資産価イ直の下落Jを理由に、風力

発電施設建設禁止の仮処分を静岡県地方裁判所下田支

部に申請。しかし、同地裁が2008年2月 13日に下した

決定は、住民の申立てを却下するものだった。その内容

は、CEF側 が「必要とする行政手続き、住民との協議を

行ったJとし、「環境庁の騒音に係る環境基準に即して

おり、騒音の影響は軽微と評価Jと判断、また「lll車の稼

動で生じる騒音や低周波音の被害の状況が明らかでな

いJので「建設差し止めに相当するものでないJとするもの。

南斜面の住宅地。

写真では見えなぃが

左上の尾根に

風車がずらりと囲む

(特集)「エコJと低周波音被害

川澄さんは、その決定が住民側の

主張とかけ離れていることを指摘。

「私たちが、計画を知ったのは2006

年 10月末。しか しすでにCEFは、

2004年 2月から2006年 5月までに、

奈良本区長と東伊豆町長に同意書

を取り付け、資源エネルギー庁に補

助金申請をしていたのです。

2006年 10月29日に行われた奈良本
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贔瞥矢私趙渾濡l讐看`
私自身は、風車が回り出すと頭の中でジージーとセミ

が鳴くような青がして、頭が締め付けられるように感じ

ます。心筋梗塞で倒れているので、血圧が上がれば再

||1度 倒れる恐れがありますので心配です。



区の総会には、風車に最も近い私たち奈良本の住民は

呼ばれませんでした。そこでCEFに 要求して事業説明

会が行われたのは同年12月5日です。その時、CEFは 、

『住民の代表である区長の同意は、住民の同意と受け

取った』と主張します。

私たちは協議会を設立後、資源エネルギー庁、静岡

県庁、東伊豆町、東伊豆町町議会に文書で抗議し、調

査を求めました。陳情も行いました。たが、国も県も『行

政の長が許可しているのであれば

間題なく、調査の必要もない』の一

点張 りです。CEFに も質間書を送

付し、回答を得ましたが、『手続き

上の不備はない』とじます。

住民に対する不十分な説明と不

完全なアセスメントのまま事業計

画が決定され国の補助金が交付さ

れているのは明らかにおかしい。手

続き上、法律には違反していないか

ら、被害が生じても間題なし、とい

う事業者の態度は道徳性、倫理性に

欠けた事業者のエゴでしかありませ

んJ

1暑=「|‐■■:

IIヽ :1

しかし、騒音の発生の少ない通常のタワーの風上側にロータがあるアップ

ウィンド形式の風車でも設置場所の地形や、住宅との距離によって低周波音

が意識されます。オーディォマニアなどで重低音を好む人もいる一方で、低周

波音を不快に感じる人が存在するのも実情です。

現在日本で稼動している風車施設は1′500基以上になりましたが、日本の

風況に適合せず、耐雷対策も不十分な外国製品が8割近 くを占めています。

日本で風車施設が建設され出したのは1990年代初頭です。当時は補助金の

対象とはなったものの国内メーカーは市場が小さいことから風車施設の販売

に力を入れていませんでした。事業者の方も性能は良いが高価な日本製より、

安価なョーロッパ製を選択し購入じました。一番多いのがデンマーク製、そし

てドイツ製、オランダ製と続きます。伊豆の風車はアメリカのGE製 ですが設

計はトイツです。ョーロッパ仕様の風車は、一定方向に吹く大陸の偏西風を基

に設計されており、日本の過酷な気候には耐えられず、故障が多発じてしまい

ます。ボクシングで例えると、複雑な地形による乱流で常にボディブローを受

け、台風など突発的な強風でアッパーカット

をくらい、躯体が疲労した頃、落雷でノックア

ウトされる、というところでしょう。さらに複

雑地形の多いわが国では乱流が生じやすく、

これが低周波音の発生を助長させます。また、

事業者はベンチャービジネスの会社が多く、

故障しても自社で対応できないところが多く、

住民の要望に細かく対応するようなコストの

―

・

■
■
■

■
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■ 国内における風力発電施設の

導入基数の推移(累積)

故障多発は、
ヨーロゾ 仕ヾ様のため
牛 山 泉 足肛 業婢 学長碑 駄

風車発電施設で低周波音を発し、建設地の周辺住民に健康

被害を与える風車病は、1970年代にアメリカで間題化しま

じた。風車タワーの風下側に「カルマン渦Jが生じ、タワーの

風下側にロータがあるダウンウィンド形式の風車では、羽

根が渦を切ることで低周波音が発生します。最近では富士

重工が、風車全体の垂直の回転面を上側に斜めに傾けるこ

とで、実用のダウンウィンド形式風車では初めて低周波音

の低減に成功しました。

■■■■ 海外機

国産機

02007年の総発電量一

糸つ1675■ kVV(1409芝き)

輝 認 群 顎

事業者側の姿勢を疑問視する。「竣]1前だから実際の騒

音は分からず、被害状況が半J定できない、という裁判所

側の立場は理解できないこともない。しかし、建設禁止

を求めている裁判中に、建設が進められているというの

は納得ができない。一端建設を中止して、調査してほし

かった。

また、CEF側 には、『夜間はせめて止めてほしい』と要

請しても、[一基でも止めれば業績が上がらない』と聞

き入れません。GE社 製の風車の性能にも疑間がありま

す。海外では、落雷で風車が損壊し、そのモーター部

分のオイルが発火して、炎上しました。燃えた羽根が

回転し、火が飛び散り、危うく山火事になる恐れもありました。インター

ネットで調べると、落雷のほか、強風による風車倒壊など事故も多発して

います。

ちなみに、修復作業に来ているドイツ人の技師は、『こんなに民家と近

い所に風力発電施設を設置することは、ヨーロッパでは考えらない』と驚

いていました。

川澄さんは、現在の心境を語る。「私たち夫婦は割
'心

からこの地に移 り

住んで17年です。交通の便は少し悪いですが、山や海に囲まれた生活に

満足していました。しかし風車が建設され、生活は一変じました。日々、

(特集)「エコ」と低周波音被害



かかることは嫌がります。

一方で、三菱重工や富士重工など日

本企業は、「日本型風車」の開発を進

めてきました。突風や乱流に対応する

強い羽根と、強い落雷を受け流す太い

導線の設置など技術的に改良してい

ます。さらに新エネルギー・産業技術

総合開発機713(NEDO)では、事故の綿

密な調査を元に技術基準「日本型風力

発電ガイドライン」の策定を行い、次

世代型風車の研究を行っています。

風車のような自然エネルギーは、大

規模集中型ではなく小規模分散型の

地域のエネルギーであり、推進主体と

地元が十分なコミュニケーションをと

ることが求められます。低周波音によ

る健康被害が出るのであれば、深夜運

転を停止するなどの対応を行うべきで

す。地域社会が喜んで受け入れなけ

れば、意味がないのです。

うしやま・いずみ 1971年

上智大学大学院理工

学研究科博士課程修

了。日本風カエネルギー

協会元会長。著書に『風

と風車のはなし』など多

数

低周波音に苦しめられ、体調不良に悩まされています。でも経済的理由も

あって他所に移るわけにはいかないのですJ。

]:≪ 、乳 T暉 翼 ]ム 蒐

基が設置されている。しかし、各地で風力発電施設建設の反対運動が起き

ている。事業者の住民に対する説明責任があまりにも不十分。さらに稼動す

る風力発電施設の周囲の住民には健康被害が起きている。行政や事業者は、

施設が発する低周波音と健康被害=人 的公害を疫学的。科学的に調査し、

風力発電施設と健康被害の因果関係を速やかに特定し、できることなら、風

力発電施設は移設するか取り壊すべきである。

さらに、行政は設置地区の住民に配慮した風力施設設置のルール(住宅地と

風力施設とのalH正距離=セ ットバックなど)の法 的 整 備 が急 カミオしる。

上 1近くで風車を見上げると、飛行機のエンジン音に似た音がうなっている

下 1篇木山の尾根に並ぶ風車。住民はこの風景を「景観破壊」と訴える

日本において風力発電施設は、国

の環境アセスメントの文寸象とはなっ

ていません。そこで2月、環境省で

行われた第7回環境影響評価制

度総合研究会の場で、同会委員と

して風車施設も今後は対象とすベ

きだと提案じました。

風力施設 は、NEDO(新 エネル

ギー・産業技術総合開発機構)のガイド

ラインに基づいて建設されるといい

ますが、強制力を持つものではあり

ません。また、地域住民に対して十

分な説明がなされないまま、建設の

補助金が下りて事業が進められる

状況が生じています。アセスメント

の観点からいえば、手続きが逆転

しています。そのため事業者に対す

る地域住民の不信感が募り、建設

反対運動が全国で起きています。

環境アセスメントとは、事業者が

事業の実施にあたり、環境配慮を

十分に行い、説明責任を果たすた

めの手続きです。環境影響評価法

(アセス法)の下では、方法書、準備

書、評価書の3つの文書を事業者

より順次公表します。方法書と準

備書に対しては公衆意見を募集し、

それらに応えることで環境配慮に対

する具体策を社会に示すものです。

アセス法が制定されたのは1997

年6月。経済先進国の中では制定

が25年 ほど遅れ、「アセス後進国」

といわれてきました。一方でアセス

大国はアメリカで、通常の施設建設

風
車
施
設
を
環
境
ア
セ
ス
メ
ン
ト
の
対
象
に
す
べ
き

原

科

幸

彦

Ｔ

一尿
葉

大
学
教
授

撃

博
士

はアセスなしでは行えません。その

実施は年間3万 ～ 5万 件にも上り

ますが、日本はわずか20件 。それ

でも、徐々に実績をつくり、1999年

初めに名古屋港に残された貴重な

湿地「藤前干潟」がアセスの手続き

を経た後に保存されたことは、海外

でも高く評価されました。

風車施設建設の問題で感じるの

は、日本のエネルギー政策の軸が

しっかりしていないことです。10社

の電力会社は地域ごとに分かれ自

己完結していますが、その送電網を

活用して融通すれば、安定じた発

電システムが構築できるでじょう。す

ると風車施設を、民家や自然公園

の領域ではない、例えば、海上の

ような特定の広大な場所に建設す

ることが可能となります。つまり、将

来必要なクリーンエネルギーとして

確固たる政策を立ててから事業を

進めるべきです。そのためにはアセ

スメントは有効な方法となります。メ

リット、デメリットを含めて情報を共

有し、協議し、ものごとを決めていく

ことは、真の民主主義社会を構築

していくことなのです。

はらしな・さちひこ1946

年静岡県生まれ。1969

年東京工業大学卒業。

国立環境研究所等を経

て現職。2008年日本人

初の AA(国 際影響評

価学会)会長に就任

(特集〉「エコJと低周波音被害
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[特集]降●lと低周波音被害

脱原子力を目指して、ヨーロッパでは太陽光発電、風力

発電などの自然エネルギーが急速に進み、日本におい

ても自然エネルギーを推進すべきだと思っていました。

2007年度の風力発電施設容量は約168万ぐW、設置基

数は1,409基、2007年 3月、経済産業省の調査会「新エ

ネルギー部会報告」では、2010年度の風力発電導入設

備容量を300万 KWと 定め、補助金による政策誘導のも

と、風力発電施設建設の拡大を図っています。

しかし、青森県六ヶ所村で初めて風力発電を視察す

ると、風力発電一基のサイズがやけに大きいことに驚き

ました。その後、静岡県東伊豆町に住む住民が、風車建

設後、近隣居住者の3割以上が健康被害を生じたとし

て、私の元に被害救済に向けて陳情に来られた。これを

機に、風力発電間題に関わるようになり、昨年9月に引

き続き、2009年 3月30日、風車による健康被害と補助金

交付認定に関する質間書を衆議院議長に提出し、被害

者救済と被害防止に向けての法整備を急いでいます。

風力発電の建設地は、これまでは、建設周辺に民家

が少なく、地形的にも比較的平坦な地域であったのが、

近年では、東海地方から中部山岳地帯、紀伊半島など

に進出し、風車騒音・低周波音による近隣住民の健康被

害、景観破壊、生態系への影響など、間題が

多岐にわたっています。森林を伐採し、1基あ

たり約2億円ともいわれる巨大な発電機を搬

入する作業だけでも大変なエネルギーロスで

す。エコロジーと言われながら、発電機の寿

命は約15年に過ぎません。

従来の重厚長大型と何ら変わりはなく、施

設が巨大化すると必ず利権が発生するものです。風力

発電施設建設は、民間事業者の場合、事業費の約30%

の補助金交付を得ることができます。補助金申請が認定

されるには、「環境影響調査の実施Jと「地元調査Jが条

件とされていますが、まず、近隣住民への事前説明は実

施されず(もしくは不1扮)、環境調査が終っていない段階

で補助金申請手続きがなされ、認定交付されています。

風車による健康被害は急速に広がっていますから、環

境省は被害多発地域の実態調査を行うと同時に、被害

者宅において超低周波・低周波音の沢1定をして被害との

関連を明らかにする必要があります。また、風車被害発

生地域における騒音測定を早急に実施し、規制基準を

超える地域については風車運転停止の措置を講じるよ

う、国は都道府県知事への指導を徹底が求められます。
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森林を伐採し、風力発電を

建設。静岡県東伊豆にて

ほさか・のぶと11955年 イ山

台市生まれ。高校進学時

の内申書をめぐり、16年間、

内申書裁判をたたかう。数

十種類の仕事を経てジャー

ナリストとなり、『いじめの光

景』(集英社文庫)などのべ

ストセラーを生む。1996年、

衆議院議員 に初 当選し、

現在3期目。社民党副幹事

長、公共事業チェック議員

の会事務局長

なお、騒音沢l定結果が規制基準値

に満たなくても、超低周波・低周波

音が原因とされる健康被害は起き

ています。騒音の測定評価法(A特性

等騒音レベル)では、これらの周波数帯

域成分が過少評価されるため、風

車被害地域においては、国の責任

で1/3オクターブバンドによる測定

とその環境評価を行う必要があり

ます。さらに、被害者が安眠できる

よう、夜間の運転停止を可能にする

「臨時措置法J峨称)や、風車の建設

を居住区から一定の距離をとる建

設距離規制を定めた法律が急務で

しょう。

私 は「公共事業チェック議員の

会Jの事務局長をしていますから、

今後、議員を募って風力発電の被

害地を視察後、被害者救済と被害

防止の法整備を進めていきます。た

だし、私は風力発電そのものを否定

しているわけではなく、各住戸に健

康被害を出さない小型風力発電を

設置すれば、原子力に代わる自然エ

ネルギーになると期待しています。

そもそも風力発電施設からなぜ、超

低周波音。低周波音が出るのか。そ

の原因を解明し、それらが発生しな

いように改良すれば、新たなビジネ

スチャンスにつながると思っていま

す。
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0育児ができず改善策は転居のみ
N・ Rさ ん (40代。家族4人 ・福岡県)

福岡市のベットタウンにある住宅街に、5年前、居を構えたNさん夫妻。

平穏な生活も東の間、目の前に10階建ての高層マンション計画が浮上した。

地域住民と共に建設の反対運動を行ってきたが、2008年 1月に強行着工。

その工事が引き金となり、妻のRさんは現在、

低周波音症候群の症状に悩まされている。

場の重機騒 らゝ発症

専業主婦のRさんは日中のほとんど

を自宅で過ごす。工事は8時45分か

ら18時30分 まで、1時間と決めら

れた昼休みはほとんど守られない。

1月下旬から、騒音や振動が発せら

れるたびに頭痛が起こった。現場に

騒音や振動の抑制を求めても、「工

事だから音が出るのは当たり前Jと

不誠実な対応。頭痛薬で対処して

いたが、次第に頭痛の回数が増加。

重機音を閏くと吐き気を伴うように

なった。

2008年4月ごろ、頭痛と吐き気が酷く、手足がしびれ、

胸が苦しくなった。「やっとの思いで現場に電話し、工事

を中断してもらっても、身動きがとれるまで時間がかか

ります。落ち着きを取り戻す前に工事が再開され、慌て

て家を飛び出して避難することがたびたびありましたJ。

症状は悪化の一途を辿った。6月に入 り、コンクリー

ト打設が始まると、体がふらつくようになった。ある日、

耳の奥が痛く、「脳のしびれ」が治まらない。夜、就寝し

ようと立ち上がって歩き出すと転倒。「天丼がグルグル

回っていました。時間が経てば楽になるだろうと横に

なっていましたが、目を閉じても口が回っているのが分

かり、嘔吐して体を動かすこともできない状態でしたJ。

なす術がなく、救急車で運ばれた。

検査をしても脳に器質的異常はなく、三半規管の失

調と推測されたが、検査方法がない。「末梢性めまい症」

と診断され、耳鼻科に入院。治療方法は「安静にするこ

とJだった。「病院にいれば、回復するかもしれないJと期

待したが、「足が勝手にピクピクと動くようになり、何日

も不眠が続きましたJ。1カ月後、歩行もおばつかない状

態にもかかわらず、病院から退院を促され、自宅に戻っ

た。

退院後も騒音の激しさは変わらず、めまいによる転倒

を繰り返した。自力の避難が困難なため、特に苦痛だっ

たコンクリート打設時はホテルで宿泊。すると、嘘のよ

うにぐっすり眠れた。10月、事業者に代替住居の提供を

要請したが、「環境基準法では建設作業音は環境基準

の適用外。打設工事の終了により作業音は減少するJと

拒否。県に事業者への指導を訴える

と、「強制的な指導はできないJと問

題解決には至らなかった。夫のSさ

んが所属する「福岡・住環境を守る

会」に相談したところ、メンバーから

「低周波音が原因ではないかJと助

言を受けた。

九州環境管理協会にコンクリー

ト補修時の周波数分析を含めた騒

音測定を依頼したところ、31 5Hzに

ピークが出ていた。その分析結果

と症状を基に、長年低周波音被害

を調査・研究してきた汐見文隆医師

による診断の結果、「低周波音症候

群」と判明した。

「工事が終わるとき、やっとこの

苦しみから解放されると安堵しまし

た。しかし、工事が終わっても症状

がなくならな

い。あるとき、

家の近 くを流

れる川の向こ

うにある工場

の重機の動き

と自分の苦 し

さの波が一致

していることに気づいたのですJ。今

では 航空機やディーゼル車のエ

ンジン音、冷蔵庫、空調機などから

発する低周波音まで感知してしま

う。それらの音をかき消すため、夜

はテレビをつけて就寝する日々だ。

周 りからは、「マンションが建っ

〈特集)「エコJと低周波音被害

ていくのがストレスなのでしょうね」

「気にしないようにした方がいいJと

言われ、なかなか苦しさが伝わらな

い。睡眠薬、安定剤などの服用で、

常に意識は朦朧とし、家事。育児が

ままならない。転居先を探している

が、「終の棲家Jとして建てた家だけ

に簡単には動けない。「今まで気づ

きもしなかった音にどんどん反応す

るようになり、とにかくここから逃れ

たい一心。しかし、まだ小学生の息

子は『なぜ転校しないといけないの』

と私の症状を理解できません。育

児を満足にできていない引け目もあ

り、とてももどかしいJ。

SさんはRさ んの症状を振り返る。

「妻はある時から騒音に対し、『うる

さい』ではなく『苦しい』と訴え、騒音

が大きくなる

にもかかわら

ず、窓を開け

てい る方 が

楽なようでし

た。低周波音

症候群にとっ

て防音対策

は逆効果。福岡空港の着陸航路の

真下だったため、遮音性の高い家を

選んだことが被害を悪化させてし

まったかもしれません」。

現在、事業者を相手取った訴訟

を検討中だが、論文、先行事例が乏

しいため、道のりは険しい。 (“ )



隣
健

に設置されたエコキュートで、
康被害、近隣トラカレ多発

2001年 4月に初めて製品化されて以降、

出荷台数は右肩上がりに増えている「エコキュート」。

『旧来の電気給湯器に比べて約 1/3の省エネ、ランニングコストの大幅ダウン、

C02も フ回ンも出さない環境にやさしい』といい事尽くめの電化製品だが、

エコキュートの低周波音による健康被害が後を絶たない。

エコキュートの累計出荷台数は、日本冷凍空調工業会

によると、2008年 10月末に150万台を突破 した。経済

産業省資源エネルギー庁は地球環境間題への対応のた

め、京都議定書目標達成計画で、2010年 度までにエコ

キュートを520万台まで普及させる目標を掲げ、家庭用

は1台あたり4万 2千 円の導入補助金を交付している。

さらに、また「政府の実行計画Jにおいても、政府建物ヘ

率先導入し、エコキュートの社会全体への普及を牽引す

る政府お墨付きの電化製品なのだ。

エコキュートはヒートポンプユ

ニットと貯湯タンクユニットの2つ

に分かれ、都市部の戸建てや集合

住宅など幅広く応じられるよう、薄

型、スリム型などタイプはさまざま

だが、通常、家の裏側に設置される

ことが多い。本体価格は工事費。税

別で60～ 70万 円台程度。温水を

床暖房や浴室暖房乾燥機などに利

用できる多機能型になれば害l高に

なるが、割安な夜間電力を契約すれ

ば、ランニングコストはガス給湯に

比べおよそ1/5。火を使わず、排ガ

スもない。匂いもなく、燃料補給の

手間もない。密集した住宅地でも夜

間の運転音で騒音トラブルにならな

いよう、各社ともに40dBの 静音設

計を施す。

しかし、大気圧の約200倍 の圧力

によってコンプレッサーが長く稼働

するために、周囲に低周波音が発

生。ほとんど耳に間こえないその振

動によって、頭痛、内臓などの健康

被害が発症し、深刻化している。
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専用地域に終の棲み家を建てました。とうの昔に退職をした夫との二人暮ら

しですが、家の前に広がる緑地帯には、キジ、自鷺などが姿を見せる閑静な

住環境に満足していました。

しかし、2006年 11月、北側空き地にオール電化によるA宅 が竣工後、事

態は一変しました。2007年の夏ごろから、夫が不眠を訴え始めました。当初

はA宅 のエアコンの室外機の音だと思っていたが、秋になっても深夜から明

け方にかけて「ズーン ズーン ズーンJと音が連続して眠れないと言いまし

ヒー悔く夕bニットイ則 貝ォ′易■= /ヽ「イ卿

た。自宅には、音源となる機械がなく、A宅 が建つ前 ◎エコキユートの仕組み

では「音Jはありませんでした。当初、夫の不眠は加齢 同量与:親[、:肥

が原因だろうかと思っていましたが、イライラ、頭痛、ポンプユニットでは、高差圧

食欲不振、下痢などの症状が表れ、「釣鐘の中に閉じ
E像啓抒昼f処 峯覇曇

込められているようJと半年間で体重が101Ngも減った をファンでくみ上げ、自然冷

ため、おかしいと思い始めました。インターネットで[雅[こ翼3f質鷺
調べると主人の症状が低周波音被害に似ており、そが高速で回転して空気を圧

の音源を探るとA宅 のエコキュートだと確信した頃、
縮瞑高温化し、湯をわかす。

私も低周波音を感知するようになりました。

昼間は他の音でマスキングされているのか、あるいはエコキュートがフル

稼動していないためか比較的楽なのですが、夜H時 から明け方6時ごろにか

けては、「グヮーン グワーン ウォンウォンウォンJという何ともいえない

連続音で体が圧迫される。睡眠薬、安定剤、FM放 送、耳栓、特製輪ゴム枕、

簡易低周波吸音器、アルコールなどあらゆる手段をとりましたが、熟睡でき

ない。不眠で心身ともにヨレヨレになり、駅前のビジネスホテルや伊豆高原

〈特集)「エコJと低周波音被害

」コキ協申ト



ず響凩
に泊まりにいくこともしばしばあり

ました。その間、NPO法 人「住環境

騒音・振動・低周波音を考える会Jに

入り、行政に低周波音の沢l定を依頼

するようにアドバイスをもらいました。

E 

工

高言」響纂陥計

を

 ]

2008年1月、横浜市が測定に見えま

した。沢l定時間は午後2時30分か

ら数分間。測定結果のメモを見なが

ら、「ま、こんなものでしょう。参照

値に届いていない数値で問題はあり

ません。低周波音はどこにでも存在

しているものですJと言われました。

限l定マニュアル』(環境省発行)には、

「苦情発生時に合わせて測定を」と

ありますから、深夜の測定をお願い

しましたが、「行政のできるのはこ

こまでです」と応じていただけませ

んでした。

、 :ゝ

了.rイノ.撃ルプノプ .〆

輪ゴム枕

低周波音に効くとネットで

紹介されていた「輪ゴムl●LJ。

銅板の両面に厚さlmmの ブチルゴムを

隙間なく向きを変えて二度貼りし、

輪ゴム2k9を 入れた袋の中に入れる。

効果について尋ねると、

「まったく効き目なしJ(」さん)。

けませんでした。

ハウスメーカーは「ご好意で昼夜

逆転運転をしてくださるんだから、

裁判をやっても負けませんよJと私

どもに全額負担を迫 りました。法に

触れていなければ、モラルに反して

いいのかと苦渋に思いながらも、お

金を払って安眠が確保できるので

あれば、それでいいと思いました。

それほど苦 しかったのです。正直、

低周波音で健康を害された上に、近

隣トラブルに巻き込まれるのであれ

ば、引っ越ししたいと思っていまし

た。しかし、「現実に爪を立てずに、

2008年6月、Aさ ん、ハウスメー
|」さん宅配置図。「18mまでエコキュートは

カー、エコキュートメーカー、私 た 1移設可能J(メーカー、ハウスメーカー)

ちの第 1回四協 議 を開 ま エ コ
輝暫捨 lぎ attIIf]地

東側ま

キュートの移設をお願いすると、A IA側にエコキュートの移設を依頼している。

さんが移設に向けて前向きな態度を示され、次回の四者協議までにNPOと

移設場所を検討し、また、エコキュートの昼夜逆転運転を承諾していただ

き、体調の様子をみることにしました。

7月、北里研究所病院臨床環境医学センターでは、「自律神経失調症、中

枢神経機能障害。生活環境の振動等の物理的負荷の関与が疑われる砥周

波空気振動)」と診断されました。同月、第2回四者協議を開き、昼夜逆転運転

で身体が楽になったことや北里研究所病院の診断書から健康被害とエコ

キュートの因果関係はあるとして移設を申し出ました。幸いなことに、A宅 の

敷地の東側は緑道に面して住居がないため、そこに移設すれば、誰にも被害

が出ません。

しかし、Aさ んは「東側に庭をつくるので室外機などの移設は景観上困り、

移設して被害がなくなるとは限らない。そもそも、エコキュートがすべての

原因とは考えられない」と前回の協議とは異なる態度を示された。また、「エ

コキュートの昼夜逆転運転には今後も応じるが、増加する電気代の差額は

全額負担をしてほしいJとの申し出に、NPOの 方が「被害者側の負担は理不

尽だ。せめて折半ではどうかJと折衝していただきまじたが、了解していただ

牌/

‐ざ
|・

＼こ場的蓼;詭
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平和主義は良 くないJと主人は引っ

越しを頑として拒み続けました。

昼夜逆転運転を取 り決めたもの

の、お風呂など大量の湯量を使用さ

れるのか夜間も稼動する日があり、

特に主人は鋭敏化していましたの

で、健康面ばかりか精神的にも苦し

い目々が続きました。主人は温厚な

性格でしたが、エコキュートが設置

されて以降、常にイライラしており、

窓を開けて「うるさいJと怒鳴ったり、

「約東と違うじゃないかJと深夜にお

隣のドアを叩きに行き、Aさ んとト

ラブルになったこともありました。

当時、主人は78歳。兄弟はすで

に亡くなり、自分の寿命も残り少な

いことを分かっていたようでした。

やり残した仕事があるからと、時間

を惜しんでいたのですが、内科、泌

尿器科、眼科、整形外科に通院し、

さらに低周波音によって仕事がは

かどらない。苦悶する主人の姿を見

て、2008年9月、神奈川県警察署に

診断書を添え、低周波音による健康

被害の被害届を申し出ました。しか

動悸、肩こり、イライラ…

毎日がとにかく苦しい
Nさ ん 173歳

・女性一人暮らし・和歌山市

2008年 1月、南側に二世帯住宅のB

さん宅が新築されまじた。私の家とBさ

ん宅の距離は約80cm、その狭い空間

にエアコン室外機2台、エコキュートの

タンクと室外機、浄化槽用のブロアが

並びました。「ウヮーンウワーン、キュー

ンキューン、アウーアウー」という騒音と

ともに、動悸、肩こり、イライラがありB

さん宅にすぐ伝えました。2月末の本稼

動時には騒音は改善されたものの、非

常な圧迫感で、動悸、肩こり、イライラ、

睡眠不足が続いています。

市民相談室では簡易裁判所で調停

するようにと勧められたので、Bさんに

その旨を息子と懇願するとエアコン、浄

化槽のブロアだけが敷地南側に移動し

ていただきました。Bさん宅はオール電

化住宅です。一日中、大小強弱の音

質が変化して、昼間はラジオ、テレビ、

ウォークマンなどでマスキングし、深夜

は睡眠薬、安定剤を飲みますが、眠れ

ません。とくに、給湯を使う炊事、入浴

時がきつく、布団を部屋のあちこちに動

かしても、音から逃れられない。「もう、
0

ええ加減にして―!」と叫びそうになり、も

し、手元にバッドがあれば、エコキュー

トのコンプレッサーを叩き壊したくなるよ

うな異常な精神状態になります。

Bさんにエコキュートの移設を懇願

しまじたが、「移設した側の近所に迷惑や。違法な事してい

るわけではないのに、おかしい。おばちゃん、あんた病気や。

そんなに移設言うんなら、科学的根拠を示せ」と決裂状態で

す。
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被害者Nさん宅と音源側Bさん宅の距離は約80cm。

ひな壇に造成された区域から、Nさん宅とBさん宅の敷地は

15mの 段差がある。Nさんはメーカーから約15mの 移設可能と聞き、

Bさん宅南側もしくは西側(駐草場を挟んで隣宅)に、

エコキュートの移設を依頼している

駒
ｍ

:初t手事ファイル2:

ＮＯ

解決しない。死にたいJと主人がいつ

になく取り乱しました。その翌朝、遺

書を残して、行方不明となりました。

しばらくして、新潟県の警察署か

し、「血が出たり、骨が折れるなどの目に見えるものでな  ら朝日連峰の麓で主人の遺体が見つかったと連絡が入 りました。警察宛の

ければ対応できませんJと受理されませんでした。次に 遺書には、解決を見ない低周波音の苦しみが、家族宛には先立つことへの

エコキュートメーカーの社長に配達記録郵便で直訴し 許しがつづられていました。主人は、生来の虚弱の上、持病や厭世観もあり

ました。すると、品質保証部副部長と東京営業所の社員  ましたので、エコキュートだけが死を決するすべてではありませんが、その

が訪れ、2案を提示されました。一つは電気温水器に切  きっかけではあったと思います。やりかけの仕事を残じたままというのは本

り替える(コンプレッサーがないので、低周波音は出ないがエコキュー  人も無念だったと思います。

卜より効率力湮いため、毎月の差額電気代は支払うこと)、二つ目は  主人が亡くなってから、事情を知ったご近所の若いご主人2人が、Aさ ん

最新のエコキュートに切 り替えること。私どもは、電気  宅に伺ってエコキュートの移設をお願いしてくれたようですが、応じていた

代支払いは理不尽と思いつつも電気温水器交換を希望  だけませんでした。

しました。しかし、「所有者、ハウスメーカーの承諾がい   自治会でも有志の方が低周波音について話し合ってくれたようです。

るので時間がかかる。待ってほしいJと言われ、それから  主人が亡くなり、年金による収入が減りましたから、昼夜逆転運転の差額

1カ月、メーカーからの連絡はありませんでした。     負担に応じられず、元に戻してもらいました。高齢者マンションに移ろうと

深夜に叩き起こされる日々が続いたある日、「何にも パンフレットを取り寄せましたが、ビジネスホテルのような長細い間取りの

上に、ポンプ室やエレベーター付近の部屋は「低周波騒音が出る可能性があ

るJと書かれています。それに、毎月約10万円近くの家賃は、とても支払えま

せん。

聯/ Bさ席

(特集)「エコJと低周波音被害



この1年半、市民相談、法務局、警

察署などあらゆる公的機関に一人で

奔走しましたが、どこもたらい回じです。

今では、外出するとエアコンの室外機

などの低周波音を感知してしまいます。

でも、身体の不調を周りに話すと、不

審そうな顔をされるので言いません。マ

ンションやケアハウスに移りたくても、経

済的に苦しくて引越しできません。残り

少ない人生ですが、生きる意欲をなくし

ています。今までの平穏な生活を返して

ください。(談)

エコキュートのヒートポンプとタンク。

薄型などタイプがさまざまあり、

狭い空間でも設置可能。

通常、家の裏側に設置されることが多い

竃被害ファやレ3]

家には入らド 、
7/ 一ヾ卜に]11毬し
Mさ ん 138歳

・母娘二人暮らし・東京都

2005年フ月、南側にTさん宅がオニル電化の家を新築しまし

た。私とTさん宅の敷地距離は約 lm、 その空間にエアコン室

外機2台、エコキュートのタンクと室外機が並んでいます。丁

さん宅の西側に住むKさんは、竣工直後から、テレビの映り

が悪くなるなどの電波障害が発し、騒音で不眠症になったと

言います。私たち親子は2007年から「ウーンウーンブブブブ

ブブーJといつた夜間の騒音で叩き起こされるようになりまじ

た。、2008年に入ると、頭痛、めまい、吐き気、耳鳴り、圧迫

感などの症状が出始めました。ある日、左耳が聞こえなくな

り、耳鼻科に行くと「突発性難聴」と診断されまじた。当初は、

騒音が原因だと思っていたので、6月、リフォームエ事を行

い、二重サッシの防音対策をとりまじたが、むしろ悪化しまし

た。Tさん宅にエアコンとエコキュートの室外機の移設をお

願いじましたが応じていただけない。この間題以外にもTさん

の不審な行動が見られ、誠実な対応は望めないだろうと、訴

訟に踏み切り、現在係争中です。

内科から処方された睡眠薬を飲んでも、布団を部屋中に動
1 125 16 2 25 315 4  5 63 8  10 125 16 20 25 315

Nさん宅 低周波音沢J定。

12 5Hzに於いて1月8日(きつい)と12月18日(楽)との差は=18 9dB。

そのエネルギーの差は約80倍 となる

今思えば、四者協議の場で、恥も外聞も掻き捨てて、

「どうかエコキュートを移設してくださいJと土下座をす

れば、あるいは移設が実現したかもしれない。自責の念

と悔しさは減りません。離れて暮らす息子は、「自分を

責めたり、他人(ひと)を恨んではいけないJと言うのです

が・・・・…。(談)

「

電

鶴繰鋭孟物連χ品翼昇禦窺義ず

加

]

国民生活センターは2008年H月 19日、電気温水器(エ

コキュート含む)の訪問販売に関する相談件数が、2003～

2008年度の間に3,894件(2008年9月末)が寄せられ、2003

年度に200件だった相談数は2007年度には1,343件に

増え、2008年度は9月末までに688件と前年F・J期の約2

倍に達していることから、被害の未然防止。拡大防止を

目的に情報を公開した。

同センターは、消費者へのアドバイスとしては、「費

用の見積もり比較J「機能や使用上の注意点の確認J「ト

ラブルにあったら消費生活センターに相談Jなどを挙げ

ている。また、日本訪間販売協会など業界には、「費用

40506380 1 
かしてみても眠れない。医師は「病気ではないから騒音の問題

| をなんとかすることです。警察はなかなか動かないからどん

‐ どん言いなさい」と言われまじた。あまりの苦しさにこれまで

1 5回 110番 しましたが、何も角旱決にはなりません。家にいると
1 

船酔い状態が続き、眠ることができない。これまで、弟宅、ご

近所、ホテルと寝る場所を確保してきましたが、そうした状況

に疲れてしまい、先日、賃貸契約じてアパートに引っ越しする

ことにしました。母は家に残るというので、私一人です。二世

帯住宅にリフォームした直後だけに、とても悔しいです。(談)

に関する正確な説明J「補助金、キャンペーンなどで契約を急が

せない」「機能や使用上の注意点の正 ししV情報提供Jなどとして

いる。

エコキュートのパンフレットには音圧(dB)の言己載はあっても、

周波数(Hz)についての記載はない。販売にあたって低周波音に

ついて説明することは皆無である。低周波音は、青の広がる角

度が大きく、遠 くまで伝搬する性質を持つ。低周波音は被爆するとすぐに健

康被害があらわれるわけではなく、数力月、数年の潜伏期がある。個人差は

あるものの、頭痛やめまい、圧迫感などの健康被害があるのは周知の事実

だ。国の補助もあり右肩上がりで普及するエコキュートだが、国やメーカー

は、低周波音の周知、被害実態の調査、被害者救済ならびに被害防止を急

務として取り組なければ、被害は拡大する一方である。 1`)

12/18低(3回)

(特集)「エコJと低周波音被 害



ヲ
閑静な住宅街悌二種中高層住宅専用地

域)にあるY邸 。2階窓際 に立つ と、

隣接する中規模のスーパーマーケッ

トK社 の2階 屋上 に、冷凍室外機

などがずらりと並ぶ風景が視界に

入る。Y邸 とK社 の距離はわずか

に3mほ ど。K社 のプレハブ倉庫が

密着するように建ち、冷媒用コンプ

レッサー 13台と大型冷蔵庫などが

24時間稼動している。これら複数の

設備機から発せられる低周波音に、

Yさんは30年近く悩まされてきた。

日常生活では、スーパーの稼動

状況が直接体の不調を引き起こす。

「朝6時半の食材の仕入れ時、9時の

開店、15時半頃など、大量食材の冷

却や、客数の増加での室温調整な

どで設備機が加速するのか、低周

波音の大きな波が来ます。そのたび

に体全体が振動するように感じ、吐

き気を催します。頭は輪っかで閉め

つけられたように痛み、動機、めま

いに襲われますJ。家族の中で症状

が出るのは、主婦で1日家にいるY

さんのみ。「ただし、息子と娘が幼い

頃、ひどいアトピーで、よく鼻血も

出していましたJ。

Yさ んが騒音を意識 し始めたの

は1980年、結婚後、夫の実家であ

るY邸 に暮らし始めて1カ月後だっ

た。「屋上の設備機から『ドォーン

音圧レベル[dB]
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ドォーン』という音が室内まで鳴り響いてきました。夜は

『ゴーン ゴーン』という音が頭の中に渦巻き、眠れませ

ん。耐え難くなって、K社 に改善を強く求めましたJ。

その後、K社 は増築工事の際に設備機にプレハブの囲

いをつけたが、屋上に多数の設備機を移設、倉庫には大

型冷蔵庫など設備機を年々増加。Yさ んの症状はさらに

悪化した。

健康被害の原因が低周波音であることを知ったのは

2005年だった。インターネットの検索で「低周波音被害J

が自分の症状とぴたりと一致していたのだ。さっそく市

保全課にK社 の「騒音測定」を要望。測定結果は環境基

準を超えていたために、K社 と市を交えた三者協議が行

われ、Yさ んは、改めて設備機の移設および低周波音の

対策を求めた。しかしK社 会長は「売り場でない場所に

投じる費用はないJと応じなかった。

2007年 には、市および「低周波音症候群被害者の会J

など別機関による測定を実施。いづれも50Hzで 「参照

値」を超えた。また、「被害者の会」がK社 が工事による

停電時間に調査を行うと、低周波音の発生が止んだ時

間をYさ んが言い当て、低周波音と症状発症の関連が

データ的に裏づけられた。そのデータを突きつけても、K

社は設備機移動などの処置に応じることは今もない。

「2008年 6月、足の甲がむくんで靴が履けなくなった

ので、市内の病院に行きました。すると診察した医師が

『あなた、今すぐ治療しないと死んじゃうよ』と慌てられ、

精密検査をしましたが、体に異常が

ないので驚かれました。その後、北

里研究所病院で官田幹夫先生に診

ていただくと、低周波音が原因によ

る神経症だと診断されました。以前

は家の外に出ると症状は治まりまし

たが、最近は全身にあざがあるよう

なにぶい痛みがとれませんJ

Yさ んは嘆息しながら訴える。「生

活は妨害され、健康は奪われ、苦し

さは増すばかり。行政は、業者に対

して毅然とした指導を行 うべきで

す。また、低周波音の被害を訴える

人に対して、疫学調査を行ってほし

いJ。        (“
'

◎Y邸 1階リビングで測定された

K社 からの低周波音。

K社からY邸 に発せられる低周波音は、

「参照値」を超えている。

Yさんは、調査中に全身の振動感と

頭・首・肩の圧迫を訴えている

一― E「

一

物的参照値

心身参照値

21時

周波数[Hz]

50   63   80   10   125   16   20   25   315   40   50   63   80
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時集]降司と低周波音被害

―一低周波音の被害状況は把握され

ていますか?

環境省 把握じています。2007年度

は181件です。1997年の23件に比

べれば約7倍で、近年増加傾向にあ

ります(右図)。大部分は工場・事業場

に設置されるコンプレッサーなどを要

因とするものです。風車発電施設から

発生する低周波音の苦情は、地方公

共団休からの報告では、2006年に

0件、2007年は1件です。・ただしこち

らに直接陳情などを受けることもあり、

実態はもっと多いでしょう。また、「風

車J「エコキュートJなどの個別の事例

まとめました。日本騒音制御工学会

に設置された「低周波音対策調査

検討委員会」における検討結果を

取りまとめたものであり、ここに低周

波音への対応のための「参照値」を

示じています。

また、毎年、環境省が地方公共

団休の職員に対して『手引書』の使

い方などの講習会を行っています。

測定器は、多くの各都道府県が保  0翻
`パ

J/NE`,`よ ヽ 了ンヽVノ IIl■Pメこ 月ヽ′ヽ ″‐ンヽ    υ
1973      80

有じています。なお、『手引書』の策定にあたっては、医学

系の先生にも協力いただいています。

―一「参照値」は、被害現場では評判がよくありません。低周

波症音被害は、「参照値」以下でも発症するのではないで

85      90      95     2000        07

は把握できませんでした。騒音の基準

では日本の環境基準のように騒音に

関する基準などが定められている(例:

ドイツの居住地域は夜間45dB)ところもあれ

ば、暗騒音レベル十に一定のレベルを

カロえたものを基準値(米国シスコンシン州

の一部のタウン)としているところもありまし

た。「セットバック」(居住地域などまでの距離

を確保する制度)においてデンマークの基

準では、風車施設と最も近い住居ま

での距離が少なくとも「全高の4倍」で

あるべきとされていました。速報的な

情報として暫定的に取りまとめたもの

あり、今後、今回対象外となった国を

含め、さらに専門家による調査を進め

ていきます。

一一低周波音被害が増加傾向にある

とすれば目安ではなく、今後、被害状

況に合致した低周波音規制やガイドラ

インが必要ではないでしょうか。

環境省 低周波音の感じ方について

は、個人差が大きく、一律の規制を設

けることは適当ではないと言われてい

ます。引き続き、医学系の先生を含め

た専門家検討会において知見の集

積を進めていきます。

=暗騒音― 対象の音がなぃ時、その場所の

騒音を、対象の音に対して「暗騒音」という

低周波音に関連する環境省によるHP

◎「低周波音の汲」定方法に関するマニュ刀レ」

httpjム″ww envgoipあi前eもhuha/manuaν

◎「低周波音防止対策事例集」

http:〃wwwenv9ojp/all teもhuha均IЮノ

◎「低周波音問題対応の手引書」

httpいぃ/ww envgoip/al崚dshuhaたeb kノ

低周波音被害は増加じCいる。
照値は、基準ではなく、
情対応の目安
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は、「その他」の項目に含

まれている可能性がある

ため、詳細は分かりませ

ん。低周波音被害への

対応を行っていますが、

一方で地方公共団休に

寄せられた一般騒音被

害に対する苦情が年間

16,434件(平成19年度騒音

規制法施行状況調査)もある

という状況です。

一―低周波音被害への

対応とは?

環境省 低周波音の苦情は40年 近

く前から確認しており、苦情件数デー

タは1973年 からl巴握しています。調

査研究は、環境庁の時代、1976年か

ら進めてきました。

2000年 には『低周波音の測定方

法に関するマニュ乃レ』を作成しました。

これは地方公共団体の担当者や一

股の方々にも役立つものとじて低周波

音の測定方法、録音データの解析方

法などを示したものです。2004年 6月

には『低周波音問題対応の手引書』を

すか?

環境省 これは、非常によく誤解されていることです。われ

われも、一般の方々にも正確にご理解いただければと考え

ております。「参照値Jはあくまで寄せられた苦情が低周波

音によるものか判断するための目安であり、基準ではありま

せん。大部分(9割)の被験者が許容できる音圧レベルを設

定した数値にすぎないのです。明確な数値を設定できない

のは、低周波音に関する感覚は個人差が大きいからです。

ただこの参照値は、同検討委員の学識経験者、エンジニ

ア、医師などの学識経験者により、聴感特′陸に関する実験

の結果に基づいて提案されました。従来、対応が困難だっ

た低周波音の苦′情に対処する際に役立つものです。

ただしこれらの数値はコンプレッサーなど定常的な連続

音を発生する固定発生源から出る低周波音を対象として

設定されたもので、羽根が回る風力発電施設などは音圧

レベルの変動幅が大きい可能性があり、これらについても

適用できるかどうかの検討は現在進めているところです。

一―環境省では先進国の風車被害への対応を調べられて

いますね。

環境省 風車被害の苦情は、近年増加じています。そこで

3月6日に、「諸外国における風力発電施設から発する騒

音。低周波音に係る基準等の状況について」を発表しまし

た。風力発電施設の電力導入量が多いEU諸 国、米国な

どの主要国を調査対象とじていますが、風車施設から発す

る低周波音に特化した基準。ノχド″ンは、今回の調査で

(特集〉「エコ」と低周波音被害



建築業界は低周波音間題に関心を
低周波音被害者に絶大の信頼を寄せられる汐見医師。

「患者の苦しみを解明するのは医師の仕事」と、

1970年 代から今日まで低周波音問題に関わり続け、

被害者の救済ならびに、低周波音被害の啓蒙活動に全精力を投入している。

高気密・高断熱な

“

音対策は
低周波音被害には逆効果。

汐
見
文
隆
一累

―一内科開業医である先生が、低周波音被

害間題に関わられたのはいつからですか?

汐見 1974年 6月のことです。和歌山市内

のあるメリヤスエ場のコンプレッサーの低

周波音によって、隣家の住人が、頭痛、動

悸、めまい、肩こり、手足のしびれなどで苦

しんでいたことが、この間題に関わる始まり

となりました。

―一低周波音症候群とは具体的にどのような

症状が出るものなのでしようか?

汐見 一般的に騒音被害が訴えられるのは、音圧ンベ

ル60～ 70デシベル(dB)以上で、いわゆる「やかましい」

音です。しかし、低周波音は音がわずかしか聞こえない

のに、被害者は不定愁訴を中心に「苦しい」「耐えられな

い」「殺される」などといった症状を訴える。被害の強さは

騒音をはるかに上回ります。

低周波音は自然界(風、地震、津波、火山の噴火など)にもあ

りますが、発生時間が短時間・短期間であるのに対し、

1970年前後から人工の装置。機械から発せられる低周

波音は、長時間。長期間を連続的に暴露するわけですか

ら、公害病といっても過言ではありません。

騒音被害との一番の違いは、低周波音被害は音の周

波数が低周波音域に限定され、これまでの私の経験で

はほば周波数10～ 40ヘルツ(Hz)間に60dB前後のピー

ク(卓越周波数)が突出して出現していましたが、最近で

は40dB以下という静かな環境でも被害が出ています。

このピークの存在が、後で詳しく説明しますが、脳の

自動選別スイッチ機構によって、低周波音を左脳へ選別

させるのではないかとにらんでいます。

次に騒音被害は即座に発生するのに対し、低周波音

被害は数週間、数力月、数年後に発生します。また、同

じ低周波音環境に住みながら、発症する人、そうでない

人といった個人差が著しいのです。

低周波音被害の大部分が自律神経失調症に類似し、

頭痛、不眠、イライラ、肩こり、動悸、胸の圧迫感、息切

れ、めまい、吐き気、食欲不振、胃痛、耳鳴り、手足のし

びれなどの不定愁訴です。内因性疾患である自律神経

失調症は、現在の医学検査においても異常を見出すこと

はできない。同じく低周波音被害も諸検査で異常を見つ

けることができませんが、外因性自律神経失調症と位置

づけられ、私は「低周波音症候群」と名づけ、患者の苦し

みに耳を傾けています。

蝙牢鰺Ю註
苦情に対して、地方公共団休向けに「低周波音間題対応の

手引書」を公表し、低周波音問題対応のための評価指針と

して「心身に関る苦情に関する参照値」を示しています。しか

し、被害者から参照値が現状に即していないと批判の声をよ

く伺います。

汐見 冒頭の1974年のメリヤスエ場をきっかけに、低周波音被害があると

現場に出向いて沢1定を行ってきました。1976年、大阪府内の綿実油工場の

近くの家に低周波音被害があり、低周波音の測定を行いました。工場操業中

は16Hzで ピークは65dBに 対し休業中は46dBと、約20dBの 差が生じたた

め、私は低周波音を科学的に証明できたと確信しました。私の測定後間もな

く、大阪府も測定を行ったところ、16Hzで 67～ 68dBと類似する測定値が

出て、安堵しました。

ところが、行政は感覚閾値を盾に、「この値では被害は考えられない」と一

〈特集)「エコJと低周波音被害



蹴したのです回1]。感覚閾値とは、

十分遮音した実験室内で、どの周波

数なら何dBか ら聞こえるか(あるいは

感じるか)という最低値を求めた実験

値です。その後30年間、大勢の科

学者が感覚閾値の実験を行ってい

ますが、低周波音被害の測定値とは

一向に合致じない。ある裁判では、

「感覚閾値以下の低周波音では、音

そのものによる影響はまったくあり

ませんが、ストレスによぅて起こる

のと同じ心理的影響であるため、気

にすればするほど深刻になり、ノイ

ローゼになる場合もあります。とり

あえずの対策としては、気にしない

ようにすることです」と記述されてい

ました。

気のせいとは何事でしょうか。私

がこれまで調査してきた低周波音被

害者の圧倒的多数が、感覚閾値に

達していない。つまり、感覚閾値の

科学的な裏づけがないことは明らか

なのです。私は過去2回にわたって、

環境省と面談し、感覚閾値の採用

を否定することを要望してきました

が、2004年、今度は『参照値』と名を

変えて登場してきました。値は感覚

閾値とほば同じですから、低周波音

被害者は一向に救済されずにいる
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違は先天的なものではなく、母音

が有力な日本語の言語環境にある

と言われています。例えば「お母さ

んJという言葉を日英で比べると、

「OKAASノ せヾ 」と「MothcrJと なりま

す。日本語は母音が多く含まれ、母

音単独でも言葉になる単語が多い

一方、英語は母音を明瞭にしなくて

も子音だけでも文章は通じやすい。

角田氏の推定によれば、音を右脳、

左脳に振り分けるのは、脳梁以外に

主に脳幹に存在すると考えられる

「自動選別スイッチ機構Jによると述

べられています。

日本人は、母音、情緒音、自然音

を左脳で感知し、機械音・雑音であ

る低周波は、本来右脳で感知 し雑

音として処理します。しかし、日本

人が左脳で音を感知しやすい特質

があるために、長期間、低周波音環

境下にいると自動選別スイッチ機構

によって右脳から、左脳に切 り替わ

る。その顕著な例 として、よく被害

者が、「フーンフーンが鳴ると頭痛

がして、ドーンドーンになると胸が

苦しくなるJといったように低周波

音を偽声化して苦しみを訴える。偽

声化するということは、左脳(言語脳)

で聞いていることになりますからね。

一旦、低周波音を言語に類する

ものとして左脳で聞き取ると、それ

をどんどん追求・解明しようとする。

騒音被害は慣れていくのが普通で

可倉レ性が高いようです。被害者を閏診する

と、音や耳といった表現があまり使われず、

「脳みそをつかまれるような苦しみ」「強い風

が頭の中を通過していくかのよう」など、通

常、聞かれない「脳J「頭の中Jという表現が

しばしば用いられるのです。

一般的に左脳は言語脳信語音、言「算)、右

脳は音楽脳皓楽、機械音、雑音)と区別され、

低周波音は右脳の所管となります。しかし、『右脳と左脳―その機能と文化の

異質性』∽田忠信著)を拝読後、低周波音被害者の特異性と合致する事項が数多

くあり、低周波音症候群の左脳受容説に至りました。

小泉八雲の随筆「虫の演奏家Jでは、日本人が「虫の音」を情緒的な音として

聞き入れる美的感受性に感嘆している。日本人は、左脳で虫の音を聞くのに

対し、西洋人は雑音として右脳で感知し、聞き流す習性を持つのです。この相
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のです。[図2] 図11工場の低周波音被害例

浸J定場所◎大阪府八尾市

1階居間(窓閉)

1月22日(操業中)……A

2月22日(体業中) B

&Evance(1974)  C

彗請負業務報告書より)―一低周波音症候群は個人差があζ

ますが、これまで低周波音の被害のなかった人が、低周波音を感知し始めると、

その後は地獄のような苦痛を訴えられる。なぜ、突如として身体が感知するのか

疑間を持っていましたが、先生の「左脳受容説」を拝聴し、なるほどと思いました。

汐見 通常、音を感じるには、音源から発する空気振動によって頭蓋骨の

トンネル(外耳道)を通り、外耳、中耳、内耳へと感受するのに対し、低周波音

は隔壁を貫通する特質性から、耳介を通さずに、振動が頭蓋骨を貫通する

(特集)「エコJと低周波音被害



康被害が増加し、海外でも健康被害の事例が報道されてい

ます。そうしますと、「低周波音症候群」は左脳(言語脳)に偏

在性を持つ日本人特有の被害と相反しませんか?

汐見 たしかに、風力発電被害は海外でも言われてい

ます。また、「左脳受容Jに関連 して、低周波音症候群に

すが、低周波音はその環境が続く限

り、より低周波音に鋭敏化していく

のが通例です。

一―工場から発する低周波音によっ

て、隣家に健康被害が出るとすれば、

発生源に近い工場作業員の方が、む

しろ健康被害は強く出ませんか?

汐見 低周波音被害者の多くが生

活の場(居問や寝室)などで発症してい

ます。これは、住まいの中では、心

身が安静、体養の状況にあるために

副交感神経が優勢した状態となり、

低周波音の左脳受容が行われやす

くなると考えています。逆に、戸外、

職場においては、心身が緊張した交

感神経が優勢となっていますので、

低周波音による左脳受容は行われ

にくい。また、労働現場では騒青が

低周波音より上回り、マスキング作

用が働きます。マスキングとは、大

きな音が小さな雑音を聞こえなくす

ることです。低周波音被害者は、窓

を開けたり、テレビ、ラジオ、CDな

どの音楽をかけることで、苦しさを

緩禾日しているのです。

低周波音被害を治療するには、

何よりも低周波音環境から離れるこ

とに尽きます。音源から離れれば症

状が止まり、さらに音源から長期間

離れれば、先ほどの自動選別スイッ

チ機構の低周波音を左脳に送る習

癖が和らぎ、過敏症が治るケースも

あるようです。しかし、実際はなか

なか治らず、低周波音症候群に対

する薬剤療法も今のところありませ

ん。

一 近年、クリーンエネルギーとして風

力発電が全国各地に建設されていま

すが、風力発電による近隣住民の健

＼

ヽ

＼

＼

＼

＼

＼

＼

＼

は、明確な個人差や発病までの潜伏

期などが特徴であるのに対し、風力

発電被害は、稼動後より多様な被害

が発生していることから、個人差、

潜伏期はあまりなさそうです。

2008年2月、風力発電被害のあっ

た愛知県田原市を訪れました。被

害者の住まいと風車の水平距離は

350m、試運転時から家族が体の異

常を感 じたと言います。二重サッ

シを閉めると苦しさが増すというの

で、窓を閉めて測定しました。戸外

で測定すると騒音は200Hzに 内で約

30dB)とたいじた間題ではありません

でしたが、低周波音のピークが、低

周波音症候群の場合よりはるかに

上 回 る60dB前 後 で、1、2、3.15Hz

に出現しました。業者側は「ピーク

値は自然の風によるものJと言葉を

濁しましたが、その後、日時を改め、

別の浪l定器で他者が測定しました

が、同様な結果が出ています。同一

周波数のピークが出るということ

は、風力発電機からの超低周波音

が原因であることは明らかです。実

際、発電機停止時にはピークはあり

ませんでしたから。[図3]
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図21低 周波音被害例のピーク値と「参照値」

低周波音による心身に係る苦情に関する参照値

(低周波音問題対応の手引書 2004年 6月)

自験例の被害現場のピーク値

低周波音被害者23例の被害の現場(居間・寝室など)のピーク値

(最大の測定値を呈した周波数についてのデシベル数値)を

当てはめると以下のようになる。

◎参照値に達しない被害例 18例

0参 照値に一致する被害例1例

○参照値を超えている被害例 4例

これまでの調査結果を見ると、風力発電による被害(風車病)と低周波音症

候群は別疾患であり、両者を混同しないように「超低周波空気振動症候群」

と名づけてはどうでしょうか。

地球温暖化対策として、風力発電が世間をにぎわしていますが、風力発

電機の建設費は1基あたり2億円とも3億円とも聞きます。民間業者の場合

には国から約3分の1の補助金がつきます。しかし、あれだけ巨大な発電機

であっても、発電量は意外に少なく、電力会社も積極的に動こうとしていな

い。それならば、巨額な建設費や補助金(税金)を、緑地対策で森林を増やし

たり、スギ花粉による花粉症患者を減らすために植林地の手入れに使うほう

が、よほど地球と人にやさしいと思うのですが。

〈特集〉「エコ」と低周波音被害



―一周囲の騒音や環境負荷の軽減

を図るために、建築においても、二重

サッシにするなどの防音、遮音対策を

行います。しかし、それらの対策が、低

周波音被害を助長させるケースにもな

りかねない。

汐見 昔から、音を小さくするには

①エネルギーを小さくする、②周波

数を小さくするかの二つの方法が

ありました。①が本筋ですが、1970

年代頃から低周波音被害の発生が

知られるようになりながら、②の便

法が進められ、着々と低周波音被

害者を増加させています。2002年

ごろ、家庭用電気冷蔵庫を50Hzか

ら25Hzに し「静音設計Jと称して宣

伝販売し、低周波音被害者から苦

′情が出ました。エコキュートが45～

40dBに なったのは、50～ 25Hz、 も

しくは25～ 12.5Hzに周波数を改変

したことで騒音が減少できたと推定

していますが、被害者は「運転音は

多少小さくなりましたが、逆にドン

ドンと太鼓を日日きっけるような低い

しおみ・お、みたか 11924年 京

都市生まれ。1947年 京都帝

国大学医学部卒業。1959年

和歌 山赤十字病院第一内

科 音β長。1965-2002年 和

歌山市内で内科医院開業。

1995年 第4回 田尻賞受賞。

著書に『低周波公害のはなし』

『道 路 公 害と低周 波 音』(と

もに晩書社)。『隠された健康

被害 低周波音公害の真実』

(かもがわ出版)。『低周波音

症候群「間こえない騒音」の

被害を問う』『左脳受容説

低周波音被害の謎を追う』(と

もにアットワークス)

音とともに地盤をゆるがせ家が振動するように

なったJと苦しみを訴えます。

エコキュートは空気を吸い込むコンプレッ

サーが′い臓部となって、モーターなどが高速で

回転しますから、周りにいろんな振動を伝える

ことは容易に想像できます。しかし、エコキュー

トの低周波音被害を測定すると、インバーター

(周波数変換約 が作動し、ピーク値が突出しにく

い。周波数を下げて騒音の基準をクリアすれば、それで

良しとするメーカーの浅薄な考えを許容できますか。さ

らに、エコキュートの設置を国をあげて奨励しています。

騒音は距離が離れれば小さくなるのに対して、低周波

音はさほど小さくならない。また、騒音は隔壁を強化す

れば減衰しますが、低周波音は隔壁の貫通力が強く、あ

まり減衰しません。近年、高気密・高断熱の住宅がもて

はやされ、二重サッシが主流となりました。しかし、幹

線道路の近郊に住む人が家を新築し、十分な防音。遮音

対策が実施されたところ、約半年後、低周波音症候群と

なり、騒音があっても、窓を開けると苦しみが和らぐと

言います。

静かな住宅地の隣家に設置されたエコキュートや、

サッシや外壁材などによる防音対策によって、低周波音

被害を発症するケースにもなることを、建築関係者は目

を向けてください。低周波音間題に無知であることは、

低周波音被害がより拡大し、地域社会が破壊される可

能性が今後ますます高くなるからです。

日本は産官学ともに低周波音被害を無視し続けてき

ました。騒音と振動とは典型7公害

に含 まれていますが、低周波音は

含まれていません。騒音と振動には

基準があり、法的な意味を持ちます

が、低周波音には『参照値』という科

学的根拠のない誤った目安があっ

ても、法的な基準ではありません。

千年以上も培われてきた日本語

ですが、不運にもその言葉から低周

波音被害が生み出されています。産

官学が低周波間題に取 り組まない

とすれば、いっそのこと日本語の使

用を禁止にしますか。禁止しても、

日本人が低周波音症候群から解放

されるには100年はかかるでしょう。

1“)

図3 1/3オ クターか ンド周波数分析図(風車近傍)

測定場所◎苦情者宅室内「愛知県田原市J

風車中心からの距離357m(水 平距離350m)

測定日時◎2007年 8月 10日(金)1530～ 16:30

調査機関◎愛知県環境調査センター
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―一―一―会の名称には、地球環境だけでなく大気汚染も掲げられてい

ます。

>早 川 1970年 代、大阪市は「煙の都Jと称されるほど大気汚染

の酷い地域でした。その中でも西淀川区は深刻で、1978年に工

場排煙と幹線道路からの白動車排ガスの被害者らが、西淀川大

気汚染公害訴訟(1995年原告側の企面勝副千)を起こしました。

しかし1987年、「公害健康被害補償法Jの改正で、大気汚染公

害被害者の新規認定が打ち切られたのです。公害行政の大幅な

後退から被害者を救済するため、「大気問題を考える市民会議J

を立ち上げました。折しも、地球環境問題が社会間題として顕在

化し始めていたことから、全国にうL駆けてフロンガスによるオゾ

しかし、その言葉だけが独り歩きし、本質が見えない社会になりつつある。

NPO法 人 地球環境と大気汚染を考%全 国市民会議((XSA)は 、

地球温暖化問題に焦点を当て、

市民レベルの対策の提案から、国や国際会議への政策の提言まで御 国連1遥齢蒸%NGO団 休。

「市民に正確な晴報を提供ま徒とJを信条とち%CASAが 見る、

日本の温暖化の実情とは。

ン層破壊や地球温暖化間題に取 り組んでいた「全大l14消費者連

絡会J、公害や環境問題に携わる研究者たちが合流 し、1988年 に

CASAを 言支51しました。

当時、被害者・力Π害者の構図が明確な公害間題に対 し、目に見

えない地球環境間題に取 り組むことは、「足元Jの被害をおろそ

かにしていると非難される雰囲気がありました。公害問題 と地球

環境間題の両方を活動の主軸 とする団休は極めて珍 しいケース

だといえます。

一 CASAで は、市民へ環境間題について正確な情報を提供す

ることを重視されています。近年「エコブーム」と呼ばれていますが、市

民の誤解を招くような情報が多いように感じます。

に⊇

|1光俊

「エコ」が市民権を得て久しい。

オビニオ ンの視線
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>早 川 IPCC(気 候変動に関する政府間パ

ネル)が2007年に発表 した第4次報告書

は、過去100年間の地球の平均気温が

074°C上 昇したことを明らかにしまし

た。地球温暖化は地球環境問題の中でも

一番スケールが大きく、エネルギー問題

に直結するため、国の政策や産業構造に

影響します。この由々しき事態に社会全

体で取 り組むべきだということが、市民

に認識されたのは大きな前進です。

しかし、情報が氾濫する現代社会で

は、環境への取 り組みに関する正しい

はやかわ・みつとし|

地球環境と大気汚染を考える全国市民会議(CASA)

専務理事・弁護士

1949年 静岡県生まれ。1976年 京都大学法学部卒業。

西淀川大気汚染公害訴訟の弁護団を務めるなど公害

問題に精通する。これまで地球温暖化に関する国際

交渉に日本のNGO代 表 として多数参加 している。著

書は『病める地球を救 うために』など

C02排 出量が統計に表れていないことに

なります。

日本では、コストや税制面の優遇によ

り、石炭火力発電所の建設、転化が増加

しています。石炭のC02排 出量は天然

ガスの約2倍 です。そのため、発電所の

C02排 出量が大幅に増加しても、その増

加分は間接排出量統計により、各部門の

C02りF出量にカウントされてしまうとい

う矛盾が生じています。日本のC02排 出

量は1990年 比で14%ナ曽カロしているとい

い ｀

諜

知識を得ることは容易ではありません。「環境にやさじいJという

キャッチフレーズが、必ずしも正しいとは限りません。その典型

的な例がオール電化。CASAで は2008年6月に「環境面から見た

オール電化問題に関する提言J(2008年9月号掲載)をまとめました。

光熱費が安くなれば環境負荷が低減されると思われがちですが、

実際は深夜料金が通常の3分の1に設定されているだけで、使用

量が減っているわけではありません。そもそも電気は、発電所で

6害」以上のエネルギーが捨てられているため、熱として利用する

掛ン [[鋪咸 L、椰 呻l歩盟排言≧
はガス給湯器の192倍 から324倍 となります。本人はエコにした

つもりが、何十年も環境負荷をかけ続けることになってしまうの

です。

また、植物由来のバイオマスは、カーボンニュートラル嗽焼時

に発生するC02は、光合成時に取り込んだC02であるため、大気中のC02を増加さ

せなヽV性質)で、温暖化防止の適した燃料として注目されています。

しかし、日本はバイオマスの95%を 輸入に頼ろうとしているた

め、それを目当てにインドネシアのカリマンタンなどでは熱帯雨

林を伐採し、パームやしのプランテーションをつくろうとしてい

ます。決して一側面だけで「地球にやさしいJとは判断できないの

で、本当に「エコ」か疑う目が必要です。

(
―一―一―市民の草の根活動が重要なのはもちろんですが、国

の真摯な姿勢も大いに間われます。

>早 川 COP(気 候変31」枠組条約締約国会議)では、C02の りF出量の統

計は産業、輸送、家庭など部門別の直接排出量で示されるのが

常識ですが、日本では、発電書からの排出量を、電気を使った各

部門に配分 した間接排出量で示されています。つまり、発電所の

われていますが、部門別のC02排 出量の

推移を見ると、エネルギー転換部門と鉄鋼部門以外の排出量の

総量は減少しているのです。一体、この現状をどれだけの市民が

知っているでしょうか。いくら市民レベルで努力していても、こ

れではやる気がなくなってしまいます。

このような誤解や矛盾を生じさせないためには、国や産業界

の情報公開が必要です。CSAで は、これまで環境間題に関す

る数々のプロポーザルを発表してきました。豊富な情報や専門

的知識を持つ産業界と意見交換し、より正確な分析を行いたい

と考えていますが、産業界はノウハウの流出を懸念 し、情報提

供や意見交換を拒みます。官僚も同じです。COPな どの国際交

渉の場には、世界各地から環境NGOが 参加し、各国政府関係

者が環境NGOに 意見を求めることはよくあることです。しかし、

日本の官僚たちは交渉内容をトップシークレットとして、決して

NGOを 寄せ付けません。

2007年に北極の氷が過去最小を示すなど、IPCCが 発表した

予測よりもはるかに早く温暖化の影響が顕在化しています。日本

は先進工業国ではアメリカに次 ぐC02排 出国。温暖化の加害国

だということを私たちは自覚しなければなりません。他の先進国

や世界の大企業は地球温暖化間題を、政策や経営の戦略的な課

題として捉え始めていますが、日本の政府や産業界は本腰の政

策を打ち出すこともなく、企業の環境対策は社会的貢献の範囲

にとどまっており、危機感が希薄といわざるを得ません。

CSAで は現在、若手の研究者を中心に、2020年の日本の温

室効果ガスの削減可育旨性について検討しており、6月には中間報

告を発表する予定です。これは、現在利用可能な技術や政策で

最大限の削減可育旨性を検討するもので、地球温暖化対策と本気

で向かい合うきっかけにしたいと考えています。

国や産業界の体質を変えるためには、市民一人一人が自立し

て考え行動すること。その自立を助け、市民の声を代弁すること

が、われわれ環境NGOの 役割だと思っています。     `)

市民には知られていない

C02リト出量のカラクリ )
や産業界

早川光俊
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波・

波対策
饒訳て骰すか?

「エコ」と低周波音被害

暮らしの中の電磁波対策
‖オール電化世帯は2008年 3月末時点で271万 世

帯に達した。電気料金の安さに合わせて生活を夜型

に切り変える家庭も出てきている。暮らしの中のエネル

ギー、電磁波対策について考えてみる。

本文◎8ページ

価格◎315円 (税・送料込)

火のない暮らしなんて
華:「危険、不便、環境負荷」を理由に、すべての熱源

を電気でまかない、暮らしから火が失われつつある。

学校給食、家庭料理、地震時の避難所生活から、

火のある暮らしについて、再考する。

本文◎8ページ

価格◎315円 (税・送料込)

非電化住宅のすすめ
#電 気釜、火+圧 力鍋によるご飯の炊き比べに、手

間は同等でも、味は圧力鍋が勝利した。非電化工

房主宰主宰者、食デザイナー、精神科医らが、電気

に頼らない日常の暮らしを説く。

本文◎ 18ページ

価格◎210円 (税・送料込)

できてますかP電磁波対策
轟:電化製品、携帯電話などの電磁波による健康被害

が多発している。被害者、学者、建築士、市民団休、

弁護士、医師らが電磁波問題について警鍾を鳴らす。

電磁波問題を学ぶ入門書として最適!

本文◎20ページ

価格◎210円(税・送料込)

葺:近年、「エコJと称される風力

発電機やエコキュートによる低周

波音被害が各地で報告されてい

る。イライラ、不眠、耳鳴り、圧迫

感などの症状がある「低周波音被

害J。これらの健康被害は1970

年代から報告されているが、国は

「知らせない、認めない、救わな

い」の姿勢を見せ、いまだ対策に

乗り出さない。政府奨励のエコ機

材によって、身体が蝕まれ、近隣

社会に亀裂が入る。建築界も低

周波音問題に目を向けてほしい。

いつ被害者、加害者になるとも限

らないのだから。

本文◎20ページ

価格◎315円 (税・送料込)
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羅購入申込み吾@蟹⑮詮嵩彦孫客轟諄奮墾絡キ翼簡営鏃
ジからお申込みください。

名前(ガ、りがな)*法 人の場合はご担当者様もご明記ください

隆業岡建築″ ナル

建葉リャーナ,L

翼整現籠リカャ"・ブリレ障

幻
の
卒
業
設
計

Ｈ
本
一亦

ト

冊数 ◎『エコ』と低周波音被害

◎非電化住宅のすすめ

◎暮らしの中の電磁波対策

冊
　
冊
　
冊

◎できてますか?電 磁波対策

◎火のない暮らしなんて

冊

冊

東  芽てI TEL 03-3861-8104

FA× 03-3861-8205

名古屋 I TEL 052 971 7477

FA× 052-951-3130

大  1坂 I TEL 06-4707-1385

FA× 06-47071386

※弊社に直接お申込みいただいた

場合は、送料をサービスいたしま

す。※商品到着時に同封した振込

用紙でのお支払いで九

住所 〒

fax

fax.03-3861-8205またはhttp:〃www.町―web・OroJp


